

XIII Jornadas de Investigación y Segundo Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2006.

Resultados preliminares acerca de las diferencias y coincidencias en como perciben a los otros y establecen conductas interpersonales, pacientes y no pacientes.

Elias, Diana, Lunazzi, Helena y Urrutia, María Inés.

Cita:

Elias, Diana, Lunazzi, Helena y Urrutia, María Inés (2006). *Resultados preliminares acerca de las diferencias y coincidencias en como perciben a los otros y establecen conductas interpersonales, pacientes y no pacientes. XIII Jornadas de Investigación y Segundo Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-039/550>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e4go/AWa>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

RESULTADOS PRELIMINARES ACERCA DE LAS DIFERENCIAS Y COINCIDENCIAS EN COMO PERCIBEN A LOS OTROS Y ESTABLECEN CONDUCTAS INTERPERSONALES, PACIENTES Y NO PACIENTES

Elias, Diana; Lunazzi, Helena; Urrutia, María Inés
Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata. Argentina

RESUMEN

Este trabajo surge del proyecto de Investigación "Construcción de normas argentinas e investigación de variables socioeconómicas y de género en la técnica de Rorschach (SC)" 11H/391- Acreditado por la UNLP. El objetivo, es investigar cómo las variables de género y edad se asocian con los indicadores del Sistema Comprehensivo comparando pacientes y no pacientes. Material y Metodología: Recolección de dos muestras homologadas según edad, sexo, años educativos y nivel socioeconómico. No pacientes = N 200 casos Pacientes = N 200 casos. Ambas demográficamente representativas con rangos de edad repartidos en cinco niveles de 18 a 65 años de edad. Se aplica la técnica de Rorschach Sistema Comprehensivo de Exner, para investigar las variables correspondientes al área interpersonal: Contenidos Humanos (H) Contenido comida (Food) y respuestas de textura (T) Índice de aislamiento Códigos especiales: PER, COP y AG Relación pasivo activo ($p+1>a$) Representaciones humanas: Good > Poor se utilizó el test no para-métrico CHI-cuadrado. Resultados: Se informarán las variables del SC que presentan diferencias significativas entre ambas muestras, como son las respuestas de contenido comida, de Textura, $p>a$ y Good > Poor. Se analizarán las variables que no informaron diferencias significativas

Palabras clave

Pacientes No pacientes Interpersonales

ABSTRACT

PRELIMINARY RESULTS CONCERNING DIFFERENCES AND COINCIDENCES NOT PATIENTS AND PATIENTS ABOUT HOW PERCEIVE THE OTHERS AND HOW THEY ESTABLISH INTERPERSONAL RELATIONS

This work comes from the project "Construction of Argentinean norms and research of gender and socioeconomic variables in the Rorschach Technique (SC)" 11h/391 Sponsored by the University of La Plata. The aim of this paper is to investigate if gender, age and socioeconomic within the interpersonal section of the SC are or not associated no patients and patients. Method: two N=200 no patients and patients samples homologated in gender, age and socioeconomic variables used, are compared. Results: We will comment significant differences and non significant differences variables no patients- patients

Key words

Patients Not patients Interpersonal

INTRODUCCIÓN

Formando parte de las investigaciones que realizamos en la UNLP y dentro de nuestro proyecto "Construcción de normas argentinas e investigación de variables socioeconómicas y de género en la técnica de Rorschach (SC)", venimos investigando el comportamiento de distintas variables del Sistema Comprehensivo comparando pacientes y no pacientes. En esta oportunidad, investigaremos las variables del área interpersonal, que nos permitirá evaluar algunas de las características de los conflictos que habitualmente se presentan en la misma.

Nos interesa poder informar las diferencias y las semejanzas. Son antecedentes de esta investigación, trabajos que hemos realizado acerca del problema de los sesgos (8). Considerando que, el Sistema Comprehensivo de Exner, indica como criterio de inclusión que las muestras normativas deben organizarse con no pacientes (3), nos preguntamos si en nuestra comunidad excluir a pacientes externos sin medicación sería correcto. Esta pregunta como se comprenderá surgió de reconocer que en la provincia de Buenos Aires la gran cantidad de psicólogos favorecen que gran parte de la población realice psicoterapia.

El autor define como no pacientes a sujetos voluntarios que no recibieron tratamiento psicoterapéutico ni medicación. Definimos los pacientes que nos interesaron investigar, como personas adaptativas que realizan sus tareas habituales, reconocen conflictos, demandan tratamiento y no requieren internación o medicación.

Seleccionamos 200 sujetos de nuestra base de datos normativa de 506 casos de no pacientes. Recolectamos 200 pacientes equiparados según edad, sexo, nivel socioeconómico y años educativos.

Como dijimos, nos interesa indagar en que se parecen y diferencian pacientes y no pacientes en cuanto a los aspectos de la relación interpersonal.

La relación interpersonal, es un concepto amplio involucra tanto aspectos de percepción concientes e inconcientes entre los cuales vamos a investigar la pasividad ideacional, la cualidad de las representaciones humanas y las tendencias disponibles para la interacción.

El conjunto de variables a ser analizadas en el área interpersonal según el Sistema Comprehensivo son 1) **Respuestas de contenidos humanos**, 2) **Respuestas de contenido comida (Food)** 3) **Índice de Aislamiento**. 4) **Respuestas de textura** 5) **Pasivos mayor a activos $p+1>a$** . 6) **Códigos especiales: AG -PER -COP y 7) Buenas Representaciones Humanas (GOOD) y Pobres Representaciones Humanas (POOR)** (4) (6)

A continuación haremos breves referencias de los aspectos que investigan cada una de estas variables. Los contenidos Humanos permiten a través de su sumatoria evaluar el interés del sujeto por las personas, si estos contenidos están entre paréntesis ofrecen un indicio acerca del uso de experiencias reales o imaginarias y la cualidad proyectiva atribuida en las mismas.

Los contenidos comida ofrecen información acerca de la necesidad de dependencia de un sujeto. En cuanto al índice

de aislamiento es importante para evaluar sobre cómo se percibe el medio social y como se reacciona ante él. Es significativo cuando se encuentra en .33 o mayor porque indica aislamiento social. Las respuestas de textura son aquellas que reflejan una marcada necesidad de afecto en los individuos. La presencia de $p+1>a$ resulta de la predominancia de movimientos pasivos sobre los activos, en más de un punto. Reflejan sujetos que tienden a recurrir a la fantasía con exceso, adoptando una actitud a rehuir frente a la toma de decisiones. Dentro de los códigos especiales los AG son un índice no solo de aspectos agresivos sino asertivos. Las llamadas respuestas personalizadas, reflejan una fuerte tendencia a personalizar las interacciones y los COP indican una interacción interpersonal favorable, interactuando de manera cooperativa. Por último y en relación a las buenas o pobres representaciones humanas, cuando el $Good > Poor$ permiten identificar comportamientos interpersonales eficaces y adaptativos de aquellos perturbados y conflictivos cuando es a la inversa. (2)(3)(7)

HIPÓTESIS

Proponemos que quienes no demandan tratamiento están adaptativamente mejor para desenvolverse en las relaciones interpersonales.

RESULTADOS

A continuación informaremos, según género y edad, la investigación de las variables que presentaron diferencias significativas. Ellas son las respuestas de contenido comida y Sum T, $p+1>a$ y $Good > Poor$. Posteriormente analizaremos los contenidos Humanos, el Índice de aislamiento, los códigos especiales de COP-AG y PER variables que no presentaron diferencias.

En cuanto a las respuestas de contenido **comida**, observamos diferencias en relación al género y a la edad. Son los masculinos pacientes lo que presentan diferencia significativa ($P= 0,020$) en relación a los masculinos no pacientes. Siendo esta diferencia altamente significativa ($P=0,000$) en las mujeres pacientes respecto de las no pacientes. En el primer rango de edad 18 a 25 años se observan diferencias altamente significativas ($P= 0,002$) y en el siguiente de 26 a 35 años diferencias significativas ($P= 0,019$) entre pacientes y no pacientes.

Con respecto a **SUM T** aparecen diferencias significativas ($P= 0,022$) en pacientes de 26 a 35 años con los no pacientes y diferencias significativas ($P= 0,019$) en relación solamente al género femenino de las pacientes respecto de las no pacientes. La relación de $p+1>a$, presenta diferencia significativa ($P=0,027$) en los masculinos pacientes respecto de los no pacientes, tendencia que se cumple en el género femenino ($P= 0,031$).

Dentro de las buenas y pobres representaciones humanas, **Good > Poor** presenta diferencia significativa ($P=0,021$) en los masculinos pacientes respecto de los no pacientes, no siendo significativa según rango de edad.

El resto de las variables relativas al área interpersonal como contenidos humanos, en todas sus manifestaciones, los Códigos especiales (COP-AG-PER) y el Índice de aislamiento no presentaron diferencias significativas.

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

Teniendo en cuenta nuestros resultados observamos que ciertas variables presentan diferencias en relación a género solamente y otras en relación a género y edad.

En la variable (Food) se observa que los **pacientes** presentan más acentuada la capacidad de dependencia, sobretudo en los niveles de edad de 18 a 35 años, con un marcado énfasis en el primer rango de edad de 18 a 25 años que los **no pacientes**. Esta característica aparece además significativa en relación al género, dado que las femeninas **pacientes** dan mayor cantidad de respuestas comida que las **no pacientes**. Repitiéndose esa tendencia con los masculinos **pacientes** en relación a los **no pacientes**. Es decir, encontramos una marcada necesidad de dependencia.

Al analizar la variable de textura, considerando la importancia que aparezca una respuesta de este tipo y no más, observamos que hay diferencias entre género y edad. En la muestra de **pacientes** se presenta de manera significativa, en el rango de 26 a 35 años, donde aparecen más de una respuesta que nos permite pensar en una mayor necesidad de búsqueda de afecto y dependencia, una necesidad de mantenimiento de relaciones más cercanas y un grado de ansiedad para relacionarse que se correlaciona con las necesidades de dependencia encontradas en las respuestas de contenido comida (Food). Dentro de las cuestiones de género son las **pacientes femeninas** las que se destacan en esta búsqueda con respecto a las **femeninas no pacientes**.

Asimismo y dentro de los **masculinos pacientes**, encontramos una predisposición más pasiva para adaptarse a pautas nuevas ($p+1>a$) que en los **masculinos no pacientes**, estos últimos además aparecen con mayor probabilidad de establecer relaciones interpersonales más adaptativas ($G>P$).

Sabemos que es difícil extraer de las relaciones interpersonales, como un sujeto percibe a los demás y se relaciona con ellos. Cómo también es difícil conocer el contexto real del sujeto. J. Exner, manifiesta que esta información ejerce una gran influencia en la manera como es percibido el entorno y en la interacción con él. En esta búsqueda algunos datos derivan de fuentes más indirectas y más inferenciales que con respecto a otras agrupaciones.

CONCLUSIÓN

Por las variables analizadas hallamos que los pacientes tienen una necesidad de dependencia significativamente diferente tanto en género como en edad, en aquellas variables que indican mayor necesidad de dependencia, mayor estilo ideacional pasivo y menor capacidad para relacionarse positivamente. Sin embargo los pacientes como los no pacientes son igualmente cognitivos y asertivos, no presentando aislamiento social ni unos ni otros.

BIBLIOGRAFÍA

- Andronikof-Sanglade, A "Interpretación y Proceso de la respuesta" Univ. de Paris X. France no publicado presentado en *Jornadas de actualización - ADEIP*
- Exner J. E. Jr (1994) *El Rorschach: Un Sistema Compreensivo*: Fundamentos básicos. Psimática. Madrid
- Exner J. E. Jr (1995) *Manual de Codificación del Rorschach* Psimática. Madrid.
- Exner J. E. Jr Concepción Sendín (1995) *Manual de Interpretación del Rorschach*. Psimática. Madrid.
- Exner J. E. Jr (2000) *Alumni Newsletter*. Nov 1-20
- Fuster Jaime (1993) *Revista de la Sociedad Española del Rorschach y Métodos Proyectivos (SERYMP)* N° 6 ¿Por qué T o no T, en el Rorschach? Pag 39 a 44
- Lunazzi H, Urrutia M, García de la Fuente M, Elías D, Fernández F, de la Fuente, S. (2002) *Revista Psicodiagnosticar -ADEIP- Vol XII "Acerca de los sesgos en la construcción de estudios normativos ¿ La muestra de no pacientes constituye un sesgo?"*
- Lunazzi H, Urrutia M, García de la Fuente M, Elías D, Fernández F, de la Fuente, S. (2003) Trabajo sobre "Variables asociadas a diferencias de género mediante la técnica de Rorschach (SC) en nuestra población de no pacientes N=506 y muestra de pacientes N=80", presentado en *X Jornadas de Investigación UBA - Facultad de Psicología* - Publicado en actas. Buenos Aires 14 y 15 de agosto de 2003.
- Lunazzi H, Urrutia M, García de la Fuente M, Elías D, Fernández F, de la Fuente, S. (2003) Trabajo sobre "Integración de variables asociadas a diferencias de género en la técnica de Rorschach (SC)", presentado en el *VII Congreso Nacional de Psicodiagnóstico - XIV Jornadas Nacionales de ADEIP*. Publicado en actas. Mendoza 9,10 y 11 de octubre de 2003.
- Lunazzi H, Urrutia M, García de la Fuente M, Elías D, Fernández F, de la Fuente, S. (2003) Trabajo sobre "Cuando una muy buena Hipótesis diagnóstica fue descartada y merece revisión", presentado en el *VII Congreso Nacional de Psicodiagnóstico - XIV Jornadas Nacionales de ADEIP*. Publicado en actas. Mendoza 9,10 y 11 de octubre de 2003
- Psicoanálisis y género. *Actualidad Psicológica*. Periódico de Divulgación Psicológica (1994). Año XIX N° 210